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VIERNES 16 DE MARZO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 ‘PIERDE´EDOMEX 1.5 MUJERES AL DÍA 

 

POLARIZA POSTURAS EL CASO CASSEZ 

 PGR: HUNDIERON LAS VÍCTIMAS A FLORENCE 

 

LEGISLADORES PIDEN INDAGAR A GARCÍA LUNA POR EL CASO 
CASSEZ 

 CNDH PIDE NO OLVIDAR A LAS VÍCTIMAS DE CASSEZ 

 COMISIONES DE DH CHOCAN POR CASSEZ 

 

EXITOSO ACUERDO DE GRECIA CON ACREEDORES 

 COAHUILA, LÍDER EN GASTOS POR ACLARAR 

 

SON RECURRENTES LAS DESAPARICIONES FORZADAS EN 
MÉXICO 

 PGR: GRAVE, LIVERAR A CASSEZ POR VIDEO 

 ¿Y LAS VÍCTIMAS? 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 

* 75 por ciento de “ninis” son mujeres: Tuirán 

La Jornada: De los 7,8 millones de jóvenes que no estudian ni trabajan llamados ninis 5 millones 850 mil 
son mujeres (75 por ciento), señaló el Secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, al 
advertir que todavía hay “muchas asignaturas pendientes” en el sector femenino, por lo que es necesario 
“apresurar el paso”. Expresó que si la mayoría de dichos jóvenes que se encuentran en esa condición son 
mujeres es porque en “buena medida se ven obligadas a salir de manera temprana de la escuela y a tomar 
decisiones del curso de vida, particularmente el matrimonio y la maternidad temprana que las orillan a dejar 
la escuela. 
 
Al encabezar la ceremonia de premiación del concurso La estrategia de Participación Social para una 
escuela mejor 2012. Tuirán aseguró que la SEP está comprometida con las acciones para promover la 
equidad de género a fin de construir una sociedad más justa e igualitaria entre mujeres y hombres. (La 
Jornada PP y 42, Milenio PP y 47, Ovaciones 4, Metro 9) 
 
* Noveno Encuentro Nacional de Participación Social en la Educación 
 
Milenio: Luego de participar en el Noveno Encuentro Nacional de Participación Social en la Educación, el 
Secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, consideró que la propuesta de la ANUIES 
de realizar exámenes antidoping  no debe generalizarse en las 165 instituciones agremiadas, pues recordó 
que “será decisión de cada una, en su gran mayoría autónomas”. Tuirán dijo que no considera que la 
propuesta deba aplicarse de forma uniforme en todas las instituciones de educación superior. 
 
Diversas reacciones entre la comunidad universitaria, autoridades y organismos sociales generó la 
publicación de Milenio Diario sobre la recomendación de la ANUIES a las instituciones agremiadas para la 
aplicación de exámenes antidoping a sus estudiantes. Algunos consideran que es una buena medida y 
otros creen que va contra los derechos humanos de los alumnos. (PP 6, 7 y 8) 
 
* Exámenes antidoping 
 
Milenio: El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Armando Ríos 
Piter, sostuvo que la propuesta de la ANUIES para realizar exámenes antidoping aleatorios a estudiantes 
para erradicar el consumo de drogas, debe ser revisada de manera integral a fin de evitar la criminalización 
de los jóvenes. (Pág. 6) 
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* Alhajero.- Martha Anaya 
 
24 Horas: Exámenes antidoping a estudiantes. ¿Te imaginas si esto lo hubieran aplicado en nuestro 
tiempo de estudiantes? ¡Ninguno lo pasábamos!, bromeaban algunos legisladores. Se referían a la 
recomendación de la ANUIES para que realicen exámenes antidoping a todo el estudiantado para evitar el 
consumo y venta de alcohol y drogas. La panista Teresa Ortuño, presidenta de la Comisión de Educación 
del Senado, tomó el tema en serio y pidió “no criminalizar a los jóvenes. (Pág. 8) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto 
 
Milenio: Una cosa casi tan deliciosa como la que sugiere la ANUIES: aplicar antidoping entre los 
universitarios en consonancia con las exitosas estrategias del gobierno jelipeista en materia de combate al 
crimen organizado. Nomás falta que canten al estilo de Camilo Sesto “que no me falte tu rizza, jamás, 
jamás”. (Pág. 2) 
 
* QrR!.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: La ANUIES recomendó a sus 165 instituciones agremiadas realizar exámenes a todo el 
estudiantado para evitar el consumo y venta de alcohol y drogas, cuando en realidad es muy fácil 
dictaminar si un estudiante consumió estupefacientes… (Pág. 62 QrR!) 
 
* Uno Hasta el Fondo.- Gil Gamés 
 
La Razón: Gil se frotó los ojos y releyó en su periódico Milenio: “La ANUIES recomendó a sus 165 
instituciones agremiadas realizar exámenes antidoping a todo el estudiantado para evitar el consumo y la 
venta de alcohol y drogas”. Gamés calcula que si esta recomendación prospera, la matrícula de la 
educación superior disminuirá un 80%, más o menos. La idea genial, digna de un padre colérico y una 
madre preocupada por sus cachorros, aparece escrita en el manual “La Seguridad en Instituciones de 
Educación Superior” elaborado por la ANUIES.  
 
Con esta recomendación, los directivos del ANUIES han demostrado desconocer a los alumnos que 
caminan por sus planteles, primero, y luego impulsan una actitud policiaca. ¿En qué cabeza cabe? ¿A 
quién se le ocurre que el consumo puede combatirse con la persecución? Estás viendo y no ves. 
Balaceras, decenas de miles de muertos, operativos, o como se llamen, y el consumo aumenta. A ver, 
amigos del ANUIES hagan una rueda. Canten: a lo maduro, a lo maduro, que se voltee, ANUIES de burro. 
De verdad, ustedes no dan golpe. (Pág. 32) 
 
* Increíble.- Juan José Huerta 
 
La Crónica: Los atentados al autocontrol personal dentro de la libertad se multiplican, como muestra está, 
que ojalá no sea cierta, recomendación que la ANUIES hace a sus instituciones agremiadas para que 
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realicen “exámenes antidoping a todo el estudiantado para evitar el consumo y venta de alcohol y drogas… 
los resultados serán confidenciales y se harán del conocimiento del propio alumno y sus padres”. Si los 
exámenes son positivos, “se dará información a sus padres para que reciban atención especializada, 
pública o privada, y se acuerden las posibilidades para que el alumno se reincorpore o continúe sus 
estudios… en caso de que el alumno no se realice el examen solicitado, se considerarán sanciones como 
la suspensión académica o baja definitiva. (Pág. 1-Opinión) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Quiso el destino colocar una vez más a Felipe Calderón en una encrucijada. Involucra a 
Alonso Lujambio, Secretario nominal pero no real de Educación, y a otros actores como se verá adelante. 
La salud de Lujambio era normal pero, instrucción muy superior, se sometió a la rigurosa dieta de los jugos 
promovida desde las alturas del gobierno… Calderón dispuso postularlo al Senado por representación 
proporcional, Gustavo Madero acató y el PAN deberá registrarlo ante el IFE en dos semanas antes del 22 
de marzo. En consecuencia, no podrá continuar como miembro oficial del gabinete y Rodolfo Tuirán 
tampoco está en condiciones de relevarlo oficialmente, por su origen extranjero. ¿A quién mandará el 
Presidente? , No hay luces, pero necesitará virtudes políticas por encima de las profesionales. (Pág. 2) 

* Vázquez Mota y su equipo 
 
24 Horas: La preparación de Josefina Vázquez Mota para presentarse frente al público de cualquier índole 
y no repetir un discurso aprendido. En su equipo de trabajo cuenta con gente como Julio Di Bella, ex 
director de Canal 11; Rodolfo Guzmán, periodista, ex colaborador de Ricardo Rocha, quien fue su director 
de comunicación en la Sedesol; el columnista financiero Herminio Rebollo, con quien comenzó su 
acercamiento con los medios, y la diputada María Dolores del Río, quienes la asesoran en materia de 
comunicación. 
 
Otros de sus asesores, no sólo para su imagen sino también para reforzar el acervo intelectual son el 
Subsecretario de Educación Pública, Rodolfo Tuirán, quien fue subsecretario en Sedesol y la SEP; el 
director del Instituto del Petróleo y ex director del Instituto Politécnico, Enrique Villa; el presidente del 
Colegio de México, Javier Garciadiego; Miguel Székely, ex subsecretario de Educación Pública y Sedesol; 
y Rogelio Gómez Hermosillo, presidente de Alianza Cívica. (PP y 6) 
 
* Programa Enciclomedia 
 
El Economista: A siete años de distancia de que inició operaciones el Programa Enciclomedia, éste no 
sólo ha tenido observaciones por parte de ASF, también la SEP ha padecido robos de equipos. Desde el 
2007 al 2010 se tiene registro de 5,978 sustracciones de las aulas. De acuerdo con la respuesta emitida 
por la SEP a una solicitud de información, se reconoce que en el año 2010 se registró la mayor cantidad de 
robos (1,945) y el año 2009 fue el que menor sustracciones tuvo (1,144). Para este año, según las 
prebases publicadas, la licitación será para 165,000 equipos que llama Aula Base Telemática.  
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La SEP dio a conocer que en cada una de las etapas del proceso de licitación internacional se analizarán 
los comentarios de los proveedores interesados. Será la Oficialía Mayor de la dependencia la que inicie el 
proceso de investigación para determinar las condiciones que prevalecen en el mercado respecto de los 
servicios a contratar. (Pág. 50) 
 
* CompuApoyo 
 
Excélsior: Desde principios de sexenio, el Gobierno Federal ha buscado recortar la brecha digital con 
diversos programas, sin lograr aún las metas. No obstante, el Ejecutivo no desiste y lanzó un nuevo 
proyecto llamado CompuApoyo. El programa dado a conocer por el Presidente Felipe Calderón y la SCT el 
pasado martes, otorgará un subsidio de mil pesos para la compra de netbooks más 300 pesos para la 
contratación de internet en sus hogares. Este apoyo será otorgado a familias de trabajadores que tengan 
Infonacot y cuyo ingreso mensual sea entre uno y cinco salarios mínimos y, de acuerdo con el Presidente 
Calderón, beneficiará a un millón 700 mil familias, es decir, 6.5 millones de personas, además de dar 
resultados este mismo 2012.  
 
En tanto, el diputado del Partido Verde Ecologista de México, Rodrigo Pérez-Alonso González, presidente 
de la Comisión Especial de Acceso Digital de la Cámara de Diputados, dijo que el programa se suma a 
otros en los que se han hecho inversiones millonarias sin que den resultados contundentes, como 
Enciclomedia, Aula Digital o E-México. (Pág. 1 y 4-Dinero) 
 
* En el Paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 
 
El Economista: Al seguir el modelo de análisis ideado por Eduardo Caccia, en cultura todo vale por lo que 
significa no por lo que cuesta, o bien, lo que significa cuesta según el abanico de caprichosas condiciones. 
Sabemos que para las sociedades hay diferentes formas de representación simbólica y de valor…. De lo 
que significa, cuesta y vale la cultura está llena la viña mexicana y es portadora de cuño nacionalista. 
Nutren por igual su corpus, en escalada, las marcas Frida Kahlo y Juan Rulfo, el encaje del Centro Cultural 
Elena Garro, el filme ¡De panzazo!, las celebraciones tanto de Chespirito como de Gabo, la alharaca del 
Festicine Guadalajara, el espectáculo de Sealtiel Alatriste, la apertura a palos de la Arena Ciudad de 
México, los 16,000 millones de pesos de descargas ilegales según la Coalición por el Acceso Legal a la 
Cultura. (Pág. 51) 
 
* Malversación de recursos 
 
La Jornada: Luego de la serie de cuestionamientos de que ha sido objeto el Titular de la SFP, Rafael 
Morgan Ríos, por evadir los cuestionamientos de los diputados federales y abandonar el recinto legislativo 
de San Lázaro, el Contralor General del Estado, Iván López Fernández, consideró lamentable que la 
persona responsable de la transparencia y la buena marcha de la administración carezca de argumentos 
ante la sociedad para explicar el manejo de recursos por parte de la Federación. Cabe recordar que en 
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casos como la construcción de la llamada Estela de Luz se habla de una malversación de recursos 
superior a los mil millones de pesos. (Pág. 18) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Violencia en Morelos 

El Universal: La violencia que registra Morelos por la lucha que libran los cárteles de la droga escaló con 
el hallazgo de los cadáveres de cuatro jóvenes –entre ellos un adolescente de 14 años- que fueron 
desmembrados. Uno de los fallecidos era estudiante hasta el año pasado en la Universidad Tecnológica 
“Emiliano Zapata” y los otros tres eran alumnos del CECATIS número 44, según reportes aportados por los 
familiares al Ministerio Público. Ayer, el personal de la Fiscalía Especializada para Adolescentes informó 
que los familiares de las cuatro víctimas acudieron desde el pasado martes, porque argumentaron que 
habían sido plagiados el lunes alrededor de las 20:00 horas, pero no presentaron denuncia formal; tres de 
los jóvenes tenían alrededor de 20 años. (PP y 1-Estados) 

* Ranking Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 

La Crónica:  El director general del Conacyt, Enrique Villa Rivera, afirmó que ante la necesidad de invertir 
más recursos para el sector y solicitar el apoyo de las autoridades, los políticos a veces son muy 
pragmáticos, pues no siempre ven el resultado ni el impacto social que genera el desarrollo del 
conocimiento científico. Al participar en una presentación del Ranking Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, así como de la producción científica mexicana, elaborados por el Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico, afirmó que un Presidente de la República quiere ver resultados en seis años. Hay que 
entender esa postura, pero tampoco se le puede pedir a un país que hasta hace pocos años invierte uno 
por ciento del Producto Interno Bruto en ciencia, tecnología e innovación que tenga resultados inmediatos 
que atiendan los problemas económicos y sociales del país. (Pág. 22) 

* Nuevo nombramiento en la UNAM 

Reforma: El Rector de la UNAM José Narro, en el Día Internacional de la Mujer, designo a María 
Teresa Uriarte  como Coordinadora de Difusión Cultural de la UNAAM, en lugar de Sealtiel Alatriste, 
quien renunció el pasado 15 de febrero a ese cargo. (Pág. 23-Cultura) 

* Se esperan cambios después de las elecciones 

24 Horas: Elba Esther Gordillo, presidenta vitalicia del SNTE, no dejará el cargo sindical hasta que se 
complete el relevo de todos los comités ejecutivos seccionales del SNTE en el país. Cirilo Salas, secretario 
de la Sección 51 del SNTE, aseguró que el organismo cuenta con una norma  estatutaria que permite 
ampliar el mandato  hasta que se realice el relevo  en los comités, que por motivos de las jornadas 
electorales de este año se han relegado hasta después del 1 de julio. (Pág. 9) 
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* “Faltan pizarrones, faltan bancas…”.- Nerilicón 

El Economista: Dibuja a la maestra Elba Esther Gordillo cargando un costal con letrero del SNTE en el 
que lleva pizarrones y bancas. (Pág. 58-El Foro) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Sin equidad de género no hay democracia: FCH 

El Universal: Al conmemorar el Día Internacional de la Mujer, el Presidente Felipe Calderón reconoció la 
participación de este sector de la población en todos los ámbitos de la vida del país y advirtió que sin 
equidad de género no hay democracia. Por casi diez minutos el Mandatario felicitó a las mujeres que hoy 
tienen ocupaciones y profesiones diversas. “Son la fuerza transformadora del futuro de México. (PP y 10-
A) 
 
* Aumenta la desaparición de mujeres en el Estado de México 
 
Reforma: Toluca.- En el Estado de México, la desaparición de mujeres ha ido en aumento de manera 
sostenida desde hace cinco años, a tal grado que tan sólo en 2011 cada día se reportó que, en promedio, 
más de una de ellas no regresó a su casa. Es decir, en 2011 se denunciaron 570 desapariciones, de 
acuerdo con estadísticas de la Procuraduría de Justicia estatal. (Ocho Columnas y 7-Justicia) 
 
* Por alterar “realidad”, se anularía sentencia de Cassez 
 
Milenio: La PGR consideró que sería grave que a partir de un video que exhibió la detención de la 
secuestradora francesa Florence Cassez, se interprete que las víctimas deformaron lo que vivieron durante 
su secuestro, pues ellas fueron quienes la identificaron plenamente. Luego de conocer el proyecto de 
sentencia del Ministro, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, que propone amparar y liberar a la mujer porque la 
Agencia Federal de Investigación “alteró” la realidad de lo que ocurrió con un “montaje”, la PGR dijo estar 
preocupada de que por una consideración de procedimiento se deje de lado el derecho fundamental que 
tienen las víctimas a la justicia que ya les fue otorgada. (Ocho Columnas y 4-Política) 
 
* Se pretende aumentar acciones de vivienda 
 
Reforma: México planea generar un millón de acciones de vivienda durante lo que resta del año, para 
superar en más del 15 por ciento la meta oficial para el sector, afirmó en Nueva York, el Secretario de 
Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade. “Las instituciones públicas y el sector privado lograrán en 
conjunto un millón de acciones de vivienda en 2012, lo que nos permitirá exceder nuestra meta en más de 
15 por ciento, aseguró. (Pág. 5-Negocios) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/03/12 TITULAR PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/03/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

 

De 7.8 millones de ninis, 75% son mujeres, señala Rodolfo Tuirán 
KARINA AVILÉS 

Matrimonio y maternidad temprana las confinan al hogar y las excluyen del ámbito público 

Su ingreso en el mundo laboral ha significado dobles y hasta triples jornadas de trabajo 

De los 7.8 millones de jóvenes que no estudian ni trabajan –llamados ninis– 5 millones 850 mil son 
mujeres (75 por ciento), señaló el secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, al 
advertir que todavía hay “muchas asignaturas pendientes” en el sector femenino, por lo que es 
necesario “apresurar el paso”. 

Expresó que si la mayoría de dichos jóvenes que se encuentran en esa condición son mujeres es 
porque en “buena medida se ven obligadas a salir de manera temprana de la escuela y a tomar 
decisiones del curso de vida, particularmente el matrimonio y la maternidad temprana que las orillan a 
dejar la escuela”. 

De esta manera, eventualmente se involucran en tareas domésticas, sin que puedan participar en el 
ámbito público para garantizar mejores opciones y oportunidades. 

Al encabezar la ceremonia de premiación de los ganadores del cuarto concurso La Estrategia de 
Participación Social para una Escuela Mejor 2012, señaló que la situación actual de la mujer es un 
tema en el que ha habido logros, pero también “nos debe mantener preocupados y alertas” para 
impulsar cambios en la condición social de este sector. 

En el contexto del Día Internacional de la Mujer resaltó que la mayoría de ellas obtiene “magros 
ingresos”, por lo que ocho de cada 10 son remuneradas apenas con hasta tres salarios mínimos. 
Además, seis de cada decena tienen jornadas largas de trabajo. 

Sin embargo, su ingreso en el mundo laboral ha significado también una sobrecarga de 
responsabilidades “dobles y triples”, por lo que es necesario crear mayores servicios de apoyo a este 
sector y también impulsar que los varones participen más en las actividades de las tareas domésticas. 

El 71 por ciento de los hogares mexicanos recibe algún tipo de ingreso proveniente de las mujeres, 
agregó. 

En lo que respecta al ámbito educativo, dijo que las barreras que obstaculizan la presencia de las 
mujeres en la enseñanza se han reducido en las recientes cuatro décadas. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/03/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

Hoy día, 49.9 por ciento de la cobertura total pertenece al sector femenino. En primaria, 49 por ciento 
son mujeres; en secundaria, 49.4 por ciento; en preparatoria, 50.4 por ciento; en educación superior, 
50.1 por ciento y en el posgrado 53 por ciento. 

Añadió que en la educación superior dos de cada tres de quienes obtienen las mejores calificaciones 
son mujeres y en las convocatorias para otorgar las becas de excelencia la cifra es similar. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/03/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 45 

 

Desconocen impacto social del conocimiento 

Conacyt censura posición de políticos ante la ciencia 
LAURA POY SOLANO 

El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Villa Rivera, 
afirmó que ante la necesidad de invertir más recursos para el sector y solicitar el apoyo de las 
autoridades, “los políticos a veces son muy pragmáticos”, pues no siempre ven el resultado ni el 
impacto social que genera el desarrollo del conocimiento científico. 

Al participar en una presentación del Ranking nacional de ciencia, tecnología e innovación, así como 
de la producción científica mexicana, elaborados por el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, 
afirmó que un “presidente de la República quiere ver resultados en seis años. Hay que entender esa 
postura, pero tampoco se le puede pedir a un país que hasta hace pocos años invierte uno por ciento 
del producto interno bruto en ciencia, tecnología e innovación que tenga resultados inmediatos que 
atiendan los problemas económicos y sociales del país”. 

Sin embargo, puntualizó que también es necesario que los investigadores orienten sus trabajos y 
mantengan una creciente responsabilidad social, para tratar de resolver los retos más urgentes para 
México. 

Con frecuencia, abundó, “cuando tengo contacto con políticos de alto nivel, y de toda la escala de 
responsabilidades, a fin de incrementar los recursos para el sector, me topo siempre con las mismas 
preguntas: ¿y para qué quieres más? ¿Para qué sirve eso? ¿No será que apoyas lo mismo de 
siempre? ¿No será que a los investigadores les falta una pizca de responsabilidad social?” 

Esos son, afirmó, cuestionamientos en los que “debemos reflexionar, pero sobre todo ser claro que 
tener una buena infraestructura científica, formar cuadros de excelencia y alcanzar buenos salarios fue 
un esfuerzo que nos llevó mucho tiempo alcanzar, y que los resultados no siempre se ven de un día 
para otro”. 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/03/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 43 
 

Llegará el tiempo en que no sea necesario un día para recordarnos la desigualdad: Narro 
 

Violentó el PAN derechos de las mujeres en dos sexenios: Galeana 
EMIR OLIVARES ALONSO, LAURA POY, ARIANE DÍAZ, FERNANDO CAMACHO Y PATRICIA MUÑOZ 

 
Católicas por el Derecho a Decidir lanza campaña a través de las redes sociales 
Festejos por el primer año del Museo de la Mujer 
La UNAM otorga reconocimientos a 76 académicas 

 

 
Mujeres de organizaciones sociales, encabezadas por Norma Andrade, madre de una joven 

desaparecida en Ciudad Juárez, realizaron en la ciudad de México una marcha-procesión de protesta 
que partió del Zócalo a la Secretaría de Gobernación para exigir alto a los feminicidios 

Organizaciones de derechos humanos, activistas y académicos realizaron diversos actos, desde 
marchas y protestas hasta entregas de reconocimientos y presentaciones de libros en la capital del 
país, con motivo del Día Internacional de la Mujer, que se celebró ayer. 

La investigadora Patricia Galeana, presidenta de la Federación de Mujeres Universitarias, señaló que 
en los sexenios panistas se han violentado los derechos de la mujer y se ha atentado contra el Estado 
laico. 
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Galeana encabezó los festejos por el primer aniversario del Museo de la Mujer, donde subrayó que el 
incremento de los embarazos no planeados entre adolescentes no es fortuito, pues se presenta debido 
a que los gobiernos federales encabezados por el PAN “desatendieron” los programas de planificaión 
familiar. 
 
En el acto, donde se entregó el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz a 76 destacadas 
académicas, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, confió “en 
que llegue el tiempo en que no sea necesario celebrar un día para recordarnos a todos que la 
desigualdad existe todavía en nuestro mundo”. 
 
Señaló que la violencia física y sicológica, la discriminación en muchos ámbitos profesionales y la 
persistencia de prejuicios hacen necesario que continúen los esfuerzos para que el sector femenino 
tenga las mismas oportunidades de desarrollo que los hombres. 
 
Galeana criticó que en 18 entidades del país las autoridades criminalizan a la mujer mediante las 
legislaciones antiaborto, y señaló que en México hay “un fanatismo religioso promovido por la alianza 
política entre autoridades y la jerarquía católica”. 
 
En el Claustro de Sor Juana, Católicas por el Derecho a Decidir lanzó una campaña en redes sociales 
para “promover la construcción de una mejor Iglesia católica, pero también hacer evidentes las 
contradicciones entre la falta de compromiso de la jerarquía católica en la defensa de los derechos 
humanos, y lo que nos dice el Evangelio”. 
 
Consuelo Mejía, directora de esta organización, detalló en conferencia de prensa, conocada por la 
Universidad del Claustro de Sor Juana, que la campaña denominada Catolicadas consiste en 15 cortos 
de un minuto, que serán difundidos en Twitter, Facebook y Youtube. 
 
En tanto, cientos de mujeres, encabezadas por las activistas Norma Andrade y Malú García Andrade, 
de la organización Nuestras Hijas de Regreso a Casa, marcharon del Zócalo capitalino a la Secretaría 
de Gobernación en exigencia de justicia en los casos de feminicidio y desapariciones de mujeres. 
Andrade dijo que este jueves no había nada que celebrar y que todos los días son de luto por el 
asesinato y desaparición de cientos de jóvenes, situación que ya no es exclusiva de Ciudad Juárez, 
pues se presenta con frecuencia en otras entidades. 
 
Un grupo de luchadoras sociales consideró que las mujeres han ganado un protagonismo indiscutible 
en las diversas luchas del país, a pesar de los riesgos que deben enfrentar en el cumplimiento de su 
trabajo, como amenazas de muerte, ataques sexuales, criminalización e incluso el asesinato. 
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Lo anterior, durante la presentación del libro Dignas, auspiciado por las Brigadas Internacionales de 
Paz, la embajada de Canadá y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el cual reúne 
entrevistas y testimonios de 19 destacadas activistas de derechos humanos. 
 
Finalmente, la secretaria del Trabajo, Rosalinda Vélez, aseguró que la dependencia lleva a cabo varias 
tareas en favor de las trabajadoras, como el Programa Bécate, que otorga 750 mil apoyos económicos 
para capacitación laboral femenina; la realización de cuatro ferias de empleo dirigidas por género y 
asesoría jurídica, por la que incluso en este año se han dado 15 mil servicios de apoyo legal. 
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Los acusó de destruir instituciones al permitir “aborto y matrimonios de jotos” 

Desborda ánimos en Parlamento Juvenil declaración de panista 
contra GDF y PRD 

RAÚL LLANOS 
 

 
En el salón de plenos de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, durante la toma de protesta a los 

integrantes del Parlamento Juvenil 

Juan Pablo Castro Gamble, simpatizante de las juventudes panistas, desató ayer la polémica en el 
recinto de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), después de que en tribuna acusó al 
gobierno de la ciudad de México y al Partido de la Revolución Democrática (PRD) de estar 
“permitiendo el matrimonio de jotos y el aborto”. 

El estudiante de la Universidad Iberoamericana (Uia) –uno de los 54 integrantes del Parlamento 
Juvenil, el cual fue organizado por la Comisión de Juventud y Deporte de la Asamblea– tuvo que 
enfrentar la andanada de reproches de muchos diputados presentes, quienes lo tildaron de 
“intransigente” y “fascista”, principalmente. 

Sus declaraciones marcaron el punto más acalorado de la sesión del parlamento, la cual empezó una 
hora después, con 54 de los 66 convocados, con la ausencia de legisladores y con constantes roces, 
discrepancias e interpelaciones entre los que se calificaron como del “ala derecha”, afines al PAN, y los  
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del “ala izquierda”, cercanos al PT, PRD y PRI, sobre todo porque en varios casos ambos bandos 
hicieron apologías de partidos y políticos con los que simpatizan. 

Esa situación había alterado ya los ánimos de un número importante de diputados, como en el caso de 
Castro Gamble, quien usó 30 segundos de sus dos minutos y medio señalados para hacer alguna 
propuesta en plantear una “iniciativa para criminalizar el consumo de todo tipo de estupefacientes”. 

El resto de su tiempo fue para cuestionar a las autoridades capitalinas y a Andrés Manuel López 
Obrador. Los ánimos se desbordaron cuando afirmó que el gobierno de la ciudad y su partido, el PRD, 
“se han dedicado simplemente a destruir todas las instituciones, por ejemplo, permitiendo el 
matrimonio de jotos y el aborto... ¡por favor, señores, no podemos permitir que esa gente nos 
gobierne!” 

Sesión deviene circo 

A partir de ese momento todo fue anarquía. Los gritos desde las curules fueron intensos: “fascista”, 
“panista intolerante”, “moralista”, “fuera... fuera...”, lo que hizo que el aludido bajara del podio y siguiera 
confrontándose verbalmente con otros diputados. unos le exigían que se disculpara, otros pedían que 
se le sancionara. 

Junto a él, Eduardo García alzaba la voz para justificarlo: “lo que él quería decir es que perredistas 
están afectando la figura de la familia, del matrimonio”. 

Los llamados al orden de la presidenta de la mesa directiva, Andrea Luna, eran infructuosos. “No nos 
convirtamos en un circo, por favor”, pidió. El daño ya estaba hecho. 
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José Daniel Montero dio conferencia sobre su país y participará en encuentro en Oaxaca 

Los universitarios, aval de la continuidad de la revolución cubana, 
afirma líder estudiantil 

ARTURO GARCÍA HERNÁNDEZ 

Los estudiantes universitarios “son el garante de la continuidad histórica de la revolución cubana”, 
conforman “el relevo generacional que se hará cargo del país y que mantendrá la lucha por su 
desarrollo y soberanía”, sostuvo José Daniel Montero González, miembro del Secretariado Nacional de 
la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la isla. 

El representante estudiantil dictó ayer la conferencia El papel de los estudiantes en el proceso 
revolucionario cubano, ante alumnos y profesores de la escuela preparatoria Ricardo Flores Magón, 
adscrita al Instituto de Educación Media Superior del Gobierno del Distrito Federal. 

Cofundada por el legendario líder revolucionario Julio Antonio Mella en 1922, la FEU cumple este año 
su 90 aniversario. Surgió para defender los derechos del estudiantado cubano, que en aquel tiempo 
era fuertemente reprimido. Muy pronto la organización estudiantil acompañó al Partido Comunista 
Cubano en su lucha contra las dictaduras de Gerardo Machado, primero, y de Fulgencio Batista, 
después. Con el triunfo de la revolución, en 1959, los integrantes de la FEU se agruparon en torno al 
nuevo gobierno, encabezado por Fidel Castro. 

Actualmente la FEU congrega a más de 140 mil estudiantes de todo el país, adscritos a diferentes 
carreras. 

La agrupación –dijo Montero González– sostiene los principios con que la fundó Mella, inspirado a su 
vez en el ideario de José Martí. Luego de compartir con el auditorio algunas de las características del 
sistema de educación cubano, señaló que el estudiantado de su país conoce las razones históricas de 
su lucha y está comprometido con la defensa del proceso revolucionario cubano. Además, mantiene de 
diferentes maneras un vínculo con la sociedad más allá de las aulas, participando en distintas 
actividades de apoyo e información entre la comunidad. 

Ayer mismo por la tarde el dirigente estudiantil tuvo un intercambio de puntos de vista y experiencias 
con integrantes del Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba. 

José Daniel Montero González se encuentra en México para participar también en el 17 Encuentro 
Nacional de Solidaridad con Cuba, que se realizará los próximos sábado y domingo en Oaxaca. La 
inauguración se llevará a cabo en el teatro Álvaro Carrillo de la capital oaxaqueña, y los trabajos 
tendrán lugar en el Centro de Convenciones Monte Albán. 
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Entre los temas que se abordarán durante la reunión, están el bloqueo económico que mantiene el 
gobierno de Estados Unidos contra la isla y la liberación de los llamados “cinco héroes” cubanos, 
prisioneros desde hace 13 años en cárceles estadunidenses, acusados de terrorismo en juicios 
plagados de irregularidades: Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando 
González y René González (en libertad supervisada). 
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José Narro designa a María Teresa Uriarte titular de Difusión 

Cultural 
EMIR OLIVARES Y ALONDRA FLORES 

“Es una mujer profundamente universitaria, subraya el rector de la UNAM 

“Hay que trabajar para territorio puma”, manifiesta la ex integrante de la Junta de Gobierno de esa 
casa de estudios 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, designó a 
María Teresa Uriarte Castañeda nueva titular de la Coordinación de Difusión Cultural, en sustitución de 
Sealtiel Alatriste, quien el pasado 15 de febrero renunció al cargo tras ser acusado de plagio por varios 
autores. 

En una ceremonia privada efectuada ayer en la mañana en la torre de Rectoría, Narro Robles dio 
posesión de este puesto a Uriarte, quien es académica de la Facultad de Filosofía y Letras e 
investigadora del Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE) de la casa de estudios. Hasta ayer se 
desempeñaba como integrante de la Junta de Gobierno (JG), órgano al que presentó su renuncia. 

Lo anterior, debido a que la Legislación Universitaria señala que los integrantes de la JG no deben 
tener cargos administravos en la institución. El artículo 5º, fracción IV asienta que los integrantes de 
ese órgano colegiado “sólo podrán ocupar, dentro de la Universidad, cargos docentes o de 
investigación y hasta que hayan transcurrido dos años de su separación, podrán ser designados, rector 
o directores de facultades, escuelas o institutos”. Su puesto en ese espacio deberá ser cubierto en un 
plazo no mayor de 15 días. 

Impulso al arte y la cultura 

Al dar posesión del cargo a Uriarte Castañeda, Narro Robles destacó que la difusión cultural es una de 
las tres funciones sustantivas de la institución y, “junto con la docencia y la investigación, configura el 
espacio de la vida académica central de nuestra casa de estudios”. 

Por ello, dijo, es necesario verla en una doble perspectiva: la que se vincula en la propia comunidad, 
“con la que tenemos un enorme compromiso, aunque no de manera exclusiva, y su relación con el 
resto de los ciudadanos. 
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“No puede hacerse a un lado o disminuir la importancia que tiene la difusión cultural de la Universidad 
en nuestra sociedad. La UNAM es una de las principales instituciones impulsoras y creadoras de arte y 
cultura, que apoya a las humanidades y a las ciencias.” 

Consideró que la nueva funcionaria es una persona “profundamente universitaria, una mujer 
comprometida con la actividad de esta casa de estudios, que ha transitado por diversas facultades, 
institutos y dependencias”. 

En su oportunidad, Uriarte agradeció la confianza para esta nueva responsabilidad. “Es un reto muy 
grande, pero contamos con un gran equipo para el desarrollo de las tareas encomendadas.” 

La investigadora es originaria de la ciudad de México. Hizo la licenciatura en historia en la Facultad de 
Filosofía y Letras de la UNAM, con la tesis Costumbres funerarias de los indígenas de Baja California. 
En 1974 se graduó de maestra con mención honorífica con el tema Pintura rupestre en Baja California. 
En 1991 se doctoró también con mención honorífica, con la tesis Tepantitla en Teotihuacán: una nueva 
lectura. 

Ha colaborado con numerosos capítulos para exposiciones nacionales y extranjeras. En la actualidad 
coordina la publicación de textos sobre arte prehispánico para el Posgrado de Historia del Arte y un 
libro sobre arquitectura prehispánica para Jaca Book. 

Está al frente del Seminario de Pintura Mural Prehispánica en México, que está por publicar los tomos 
correspondientes a Cacaxtla y la Huasteca. Hizo la curaduría de la exposición Fragmentos del pasado, 
así como su catálogo, que se exhibió en el Antiguo Colegio de San Ildefonso; en Gerona, España, y en 
Macau, China. 

 
 

María Teresa Uriarte Castañeda y José Narro Robles, ayer, en la Torre de Rectoría Foto Cortesía de 
la UNAM 
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Entre 1987 y 1992 organizó seis ediciones del Festival Cultural de Sinaloa y coordinó las actividades 
de la Dirección de Investigación y Fomento de Cultura Regional. Participó en el equipo que puso en 
marcha el Centro Universitario Cultural Tlatelolco, ubicado en la que fue la sede de la cancillería, junto 
a la plaza de las Tres Culturas. 

Seguirá en la docencia 

En entrevista con La Jornada, teresa Uriarte afirmó que su compromiso es ciento por cierto con la 
universidad, de donde nunca ha egresado, porque, como dice su amigo Gonzalo Celorio, no ha dejado 
de estar vinculada a ella desde 1964. 

“Mi mayor reto en este momento es conocer el área, a sus integrantes, detectar las fallas y escuchar 
propuestas”, expuso durante la conversación en su cubículo en el Instituto de Investigaciones 
Estéticas. “Conozco muy bien la UNAM, y mi trabajo en la Junta de Gobierno, durante cuatro años, me 
obligó a conocerla todavía mejor. 

“Ahí hay algo que se llama legislación universitaria”, señaló mirando hacia los anchos volúmenes, que 
comparten espacio con las fotos de una numerosa familia y la reproducción de un códice prehispánico. 
“La legislación dice cómo debe funcionar la coordinación, con un consejo académico que yo quiero 
tenerlo como mi apoyo, porque una de las grandes fortalezas de la universidad son sus cuerpos 
colegiados.” 

Uriarte Castañeda visitó por la tarde la que será su nueva oficina en el Centro Cultural Universitario, 
aunque aclaró que en sus planes no está dejar el Seminario de la Pintura Mural Prehispánica en 
México, el cual coordina, ni las clases en la Facultad de Filosofía y Letras, además de continuar dos 
libros en los que trabaja desde hace 10 años. 

Hizo un reconocimiento a la labor de su antecesor, Sealtiel Alatriste, quien “es mi amigo. Cometió un 
error; el que esté libre de culpa que arroje la primera piedra. Las buenas conciencias hace mucho que 
para mí se terminaron”, sostuvo, y destacó que al frente de la coordinación Alatriste formó un equipo 
extraordinario. “Yo no pienso cambiar a nadie; a lo mejor invito a algunas personas cercanas a mí.” 

El nombramiento, anunciado por el rector José Narro coincidentemente el Día Internacional de la 
Mujer, fue ocasión para reconocer la labor del género. Al respecto, Uriarte comentó: “me titulé de 
licenciatura, obtuve mi maestría y doctorado con tres hijos. Sí podemos; las mujeres tenemos 
capacidades extraordinarias”. 
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Ante el nuevo reto, aceptó: “Estoy asustada, sí. Sería deshonesta decir que no. Es como el primer día 
de clases. Me siento muy honrada de que el rector me haya invitado a su equipo, de poder trabajar en 
la universidad, y es un enorme compromiso”, pero en su favor, dijo, está su carácter: perfeccionista, 
obsesivo y tenaz. 

Recordó “su bautizo en las lides de la difusión” en Sinaloa, donde fue gobernador Francisco Labastida, 
su esposo desde hace casi 26 años. En ese entonces, recordó, llevó el festival cultural a 18 
municipios, con presentaciones de la orquesta de la Universidad de Guanajuato y la Compañía 
Nacional de Danza en la sierra. 

Ahora, uno de sus objetivos es extender la difusión cultural a los campus externos. “Hay que trabajar 
para territorio puma”, dijo entusiasta. “Tengo muy claro que las entidades periféricas, fuera del campus 
del Pedregal, reclaman mayor participación de la coordinación. Pondré todas mis capacidades al 
servicio de la universidad.” 
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Elba no pertenece al Panal, dice Quadri 
MARIANA F. MALDONADO 

 

El ambientalista eligió un discurso de género para una reunión con mujeres de Nueva Alianza; 
al final dijo que la lideresa del SNTE no forma parte de su campaña. 
 

En la reunión con la estructura femenina del partido Nueva Alianza, con motivo del Día Internacional de 
la Mujer, Gabriel Quadri aseguró que es inadmisible que el gobierno trate de perseguir y encarcelar a 
las mujeres que interrumpen su embarazo. Por ello, consideró “fundamental” respetar su decisión y 
respaldarlas en este proceso. 
 
El precandidato del partido Nueva Alianza, afín a la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, fue 
presentado ante el auditorio por la secretaria general del partido e hija de la dirigente, Mónica Arriola 
Gordillo, ante un recinto que comenzaba a vaciarse cerca de las siete de la noche. Quadri tomó el 
micrófono y prometió no aburrir al público, por lo que recibió varios aplausos. Rodeado de niños 
corriendo en los pasillos y niñas ataviadas con un vestuario de baile con el cual minutos antes habían 
ofrecido un espectáculo ante el público, aseguró que “el gobierno tiene la obligación de respetar la 
decisión de las mujeres y apoyarlas y respaldarlas cuando toman la penosa decisión de interrumpir el 
embarazo”. 
 
Mientras, el auditorio, en el que a primera vista se apreciaban más hombres que mujeres, sufría altos y 
bajas de afluencia de personas que con playeras del partido y en su mayoría llevadas por Rosario 
Guerra, una de sus precandidatas a la jefatura de Gobierno del DF, iba y venía sin prestar mucha 
atención al discurso. 
 
Al final, aclaró que no estaba haciendo campaña ni llamando al voto y que éstas fueron “ideas 
personales” que quiso compartir con el auditorio. 
 
Al evento realizado en el auditorio del deportivo 18 de marzo, no asistió Elba Esther, aclaró, porque “la 
señora Gordillo no es parte de la campaña ni del partido”. 
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Analizan calidad y cantidad de la investigación científica en el país 

Isaac Torres Cruz 

El Foro Consultivo Científico y Tecnológico presentó el Ranking Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación y Ranking de Producción Científica Mexicana con resultados del proyecto del Observatorio 
de Indicadores Cienciométricos del S.N.I (Sistema Nacional de Investigadores), que evalúa calidad y 
cantidad de producción científica en el país. 
 
El estudio se realizó con base en el impacto de las publicaciones hechas, por cada institución, de los 
miembros del Sistema Nacional de Investigadores, en alguna revista especializada indexada dentro de 
la base de datos Scopus (en el periodo comprendido de 2003 a 2009), una de las más importantes del 
mundo y, de acuerdo al Foro Consultivo, la más adecuada para el análisis. 
 
La presentación estuvo encabezada por Juan Pedro Laclette, coordinador del FCCyT, y Enrique Villa 
Rivera, director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y donde se abundó 
sobre los resultados. 
 
Al respecto, el titular del Foro Consultivo, Pedro Laclette, enfatizó que si bien el documento es 
perfectible y requiere de más sectores a medir, es un primer acercamiento al  estado de cómo se 
encuentra la producción de la ciencia medida por las publicaciones de investigaciones en las revistas 
especializadas. 
 
El análisis está dividido en la medición de cuatro sectores: Educativo, que concentra instituciones de 
nivel superior, universidades y centros de investigación; Salud, que agrupa a los centros y hospitales 
que hacen investigación médica; Sector Gobierno, el cual comprende a los centros de investigación 
pública y los centros del Conacyt en todo el país; y Sector Empresarial, que contabiliza la investigación 
que hacen las empresas. 
 
El documento ejemplifica que de acuerdo a los números totales, en  el sector educativo la UNAM, el 
Cinvestav y el IPN son las primeras tres instituciones con el mayor número de investigaciones 
publicadas en revistas especializadas. No obstante en calidad, medida por otros tres parámetros, da 
cuenta de otras instituciones. 
 
Por ejemplo, el mayor número de citas de documento por institución, posiciona al Instituto Tecnológico 
de Sonora, como la institución con la tasa más alta de citas por documento en el sector, seguida de la 
misma UNAM, el Cinvestav y la UAEM. 
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En tanto que el indicador que mide el mayor porcentaje de documentos citados, ubica a las 
universidades autónomas de Campeche y Baja California Sur en los primeros lugares, seguidas del 
Instituto Tecnológico de Veracruz. 
 
Por otra parte, el índice que mide la mayor colaboración internacional establece que la Universidad 
Autónoma de  Tamaulipas, el Instituto Tecnológico de Sonora y la Universidad Autónoma de Juárez 
están en los primeros lugares. 
 
Para terminar el ejemplo del sector educativo, el otro indicador que mide el número de artículos dentro 
de las publicaciones más importantes del mundo del Scopus, señala a la UNAM en primer sitio, 
seguida de la Autónoma del Estado de Morelos y la de San Luis Potosí. 
 
ara consultar el documento visite www.foroconsultivo.org.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.foroconsultivo.org.mx/
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A propósito de una visita inesperada 

JUAN JOSÈ HUERTA 

En original y tres copias, de acuerdo a la precisa descripción de Pepe Grillo, el vicepresidente de 
Estados Unidos, Joseph R. Biden Jr., vino a México, vio y venció, ningún dique de contención fue 
ensayado; la Secretaría de Relaciones Exteriores no advirtió a las precandidatos presidenciales el 
principio de que quien solicita una entrevista debe visitar al entrevistado en su sede y no hacerlo venir 
al hotel donde le plazca; ningún equipo asesor de los presidenciables les previno de que no debían 
reconocer al visitante, y menos hacerlas públicas, posturas del estilo de que “la Casa Blanca respetará 
la voluntad que se exprese en las urnas el 2 (sic) de julio próximo y está en la mejor disposición de 
entenderse con quien resulte Presidente”, o de que “nos dejó saber el absoluto respeto a este proceso 
democrático que vive México”, pues en un país de la importancia del nuestro, estas cuestiones no se 
permite a nadie ponerlas en duda, así sea implícitamente 
 
Luego, el presidente y los presidenciables se pusieron a discutir, y prácticamente a obtener la 
aprobación del vicepresidente extranjero, de importantes líneas de política interna, como la estrategia 
de seguridad, la promesa que se continuará la guerra contra el crimen, la propuesta privatización de 
Pemex o que se seguirá una política económica moderada, cuestiones que antes que nada deberían 
ser aprobadas por el electorado mexicano. Total, un verdadero fiasco mexicano la mentada visita, 
porque los presidenciables no fueron bien preparados para el muy simbólico evento. Del presidente 
Calderón, qué se puede decir, con su monotema del combate a la delincuencia. 
 
Y la mía no es una posición anti-Estados Unidos, pues yo sostengo que a México le tocó estar junto a 
ese gran país, frente a esa gran potencia en su cenit, y tenemos que aprovechar todas las 
oportunidades que ello ofrece, aunque, claro, al mismo tiempo, prevenir lo más que se pueda todas las 
calamidades que se derivan de esa vecindad, dados los colosales intereses que Estados Unidos tiene 
como potencia mundial. Y uno de los más importantes instrumentos de México en esa defensa es el 
autorrespeto, que siempre elevará nuestro status ante los gobernantes de ese magnífico país; la 
sumisión es despreciable siempre. 
 
Porque como país amigo y aliado de Estados Unidos, con el que se comparten obviamente los 
grandes principios de la libertad y la democracia, México no tiene necesariamente que seguir la misma 
línea política, de seguridad o económica que marque la coyuntura o el corto plazo, importante principio 
que a veces olvidamos. Un ejemplo relevante de este olvido es haber cedido en cierta manera a la 
fuerte instancia antiterrorista a que ha estado expuesto nuestro gobierno: el pasado 27 de febrero, 
funcionarios de ambos países, como parte “de la exitosa y rica agenda bilateral”, firmaron en esta  
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capital un “acuerdo para fortalecer la cooperación para prevenir la presencia de terrorismo 
internacional en territorio nacional”, como informaron, en conferencia de prensa conjunta, el secretario 
de Gobernación, Alejandro Poiré, y la secretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Janet 
Napolitano, a pesar de que esta última reconoció allí mismo que “si bien no hay indicios de presencia 
de terrorismo en México, ambos países deben trabajar de la mano para evitar que esto suceda”. 
 
Pues sí, pero en cualquier momento nuestro país, que obviamente no tiene al alcance todos los 
medios de negociación internacional de que Estados Unidos dispone, puede quedar colgado de la 
brocha. Cuando apenas en octubre pasado, el gobierno estadunidense anunció que había 
desbaratado, con la cooperación del gobierno mexicano, un complot terrorista respaldado por Irán, lo 
que puso a nuestro país en línea directa de confrontación con los iraníes, esta semana el presidente 
Barack Obama censuró enérgicamente a los republicanos de su país por “sonar los tambores de 
guerra” en el conflicto con Irán por su programa nuclear, y prefirió la reactivación de las negociaciones 
con los iraníes en el grupo en el que participan Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Alemania, 
Rusia y China, después de más de un año de estancamiento. “Éste no es un juego”, dijo Obama, “si 
alguno de esos cuates piensa que es tiempo de lanzar una guerra, deben así precisarlo, y deben 
explicar a la gente de Estados Unidos por qué harían eso y cuáles serían las consecuencias”. Pero 
nosotros si nos vamos con la finta. 
 
By the way, los presidenciables aquí en México deberían precisar a nuestra gente cuáles serán las 
consecuencias de la prolongación de la estrategia contra el narcotráfico, en una guerra que ya lleva 
decenas de miles de muertos y así seguirá, al no cambiar el parámetro básico de la misma, que es la 
actual criminalización de la producción y tráfico de enervantes, posición de la que Estados Unidos no 
se moverá, como el vicepresidente Biden declaró aquí en México durante su visita, en lo que el New 
York Times califica como “un brusco mensaje a los líderes que en América Latina contemplan abrir la 
puerta a la legalización de drogas ilícitas” (artículo de Randal C. Archibold, 5mar12). 
 
Y esto nos lleva a otros escenarios preocupantes, como los dos denunciados el 19 de diciembre en un 
medio mexicano, por un lado, un proyecto de ley republicano en el Congreso de Estados Unidos que 
propone utilizar “tácticas de contrainsurgencia” para combatir una “insurgencia terrorista” en México y, 
por el otro, la colocación de México en el Nivel 1 de las “Prioridades Preventivas” que publica  el 
Council of Foreign Relations (organización de expertos no partidaria), donde los servicios de 
inteligencia de Estados Unidos opinan que puede haber un conflicto serio en los siguientes 12 meses 
con amenazas a la seguridad de Estados Unidos (Artículos de Andrés Oppenheimer y Juan Enríquez 
Cabot, Reforma, 19di11). 
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Pero en las entrevistas del presidente y los presidenciables con Biden, ni una mención de estos temas 
escabrosos pero de gran importancia para México. Ni de otros, como el severo cuestionamiento que 
siempre deberíamos hacer los mexicanos, mucho más los funcionarios gubernamentales, al 
vergonzoso muro que Estados Unidos erigió en la frontera común, que contradice todas las buenas 
intenciones de cooperación política, económica, migratoria, de seguridad, de “integración de América 
del Norte”. En realidad, durante la visita de Biden se hizo poco para cambiar la visión unilateral que 
dejamos prevalecer de aquel lado, según la cual México es un útil escudo contra el ingreso de 
narcóticos a Estados Unidos, reservorio de mano de obra cuando se necesita, pero escudo también de 
la migración incontrolada de otros países de América, proveedor de petróleo crudo al que se le agrega 
valor al transformarlo de aquel lado, planta maquiladora para muchos productos estadunidenses. 
 
Sin embargo, esta visión no es conveniente para ambos países en el mediano plazo. La verdadera 
“integración de América del Norte”, junto con Canadá, y eventualmente la integración de toda la 
América, tendría que ser un objetivo estratégico, a la vista de un mundo cuyos diferentes segmentos 
geográficos compiten ya ferozmente en todos los campos del desarrollo humano. 
 
Increíble 
 
Los atentados al autocontrol personal dentro de la libertad se multiplican, como muestra esta, que ojalá 
no sea cierta, recomendación que la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES) hace a sus  instituciones agremiadas para que realicen “exámenes 
antidoping a todo el estudiantado para evitar el consumo y venta de alcohol y drogas… los resultados 
serán confidenciales y se harán del conocimiento del propio alumno y sus padres”. Si los exámenes 
son positivos, “se dará información a sus padres para que reciban atención especializada, pública o 
privada, y se acuerden las posibilidades para que el alumno se reincorpore o continúe sus estudios… 
en caso de que el alumno no se realice el examen solicitado, se considerarán sanciones como la 
suspensión académica o baja definitiva” (Milenio, 8mar12). 
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DF en pugna 

Lobo y Delgado, por un escaño 

El jefe delegacional de Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo, reveló que tenía un acuerdo político con 
el secretario de Educación, Mario Delgado, para respaldar su aspiración a la candidatura a la jefatura 
de Gobierno del Distrito Federal. A cambio lo apoyaría para buscar un escaño en el Senado. “Cuando 
nos inscribimos, pensamos que nos acompañaría al registro, pero nos enteramos en un espectacular 
de que también se había inscrito”, señaló. El delegado aseguró que hay “una contienda sana”, y que él 
competirá en “buena lid”; empero, advirtió: “lo único que esperaría es que todos juguemos en una 
condición de equidad, igualdad y respeto”. ¿Declinaría en favor de Delgado? “No está en nuestro 
escenario. Vamos a esmerarnos y luchar. Se vale competir, pero creo que es importante tratar de 
manera clara y objetiva, desde el principio, donde nos vemos y no movernos demasiado”. 
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